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Новые руководители
С октября спортивной школой руководит Кристьян Пальм, а центром 
культуры и интересов - Рийа Таллерман. Новые руководители заняли 
свои посты, так как предыдущие ушли по собственному желанию.

Поскольку в недавнем прошлом директора спортшколы менялись 
очень часто, на этот раз нового конкурса не объявлялось, а исполняю-
щим обязанности директора назначен тренер по волейболу Кристьян 
Пальм, сообщила помощник волостного старейшины Ингрид Спитц.

- Пальм работает в той же школе, знает коллектив и работу. Он 
недолго руководил спортивной школой до того, как был избран преды-
дущий директор, и хорошо справлялся. Сейчас нужно, чтобы в школе 
продолжалась учебная работа и сохранялся трудовой мир, поэтому с 
поиском нового директора пока повременим, - сказала Спитц.

Однако на должность руководителя центра культуры и интере-
сов был проведен конкурс, претендовали на должность пять человек, 
выбрана была Рийа Таллерман. По образованию учитель танцев, Таллер-
ман имеет почти двадцатилетний опыт работы культурным работником. 
Ранее она работала в Сонда, где занималась молодежной и культурной 
работой, и в Люганузеской волости, где была советником по культуре 
и спорту. Таллерман получает степень магистра по специальности 
"Управление организацией" в Тартуском университете.

"ЙТ"

Уличное освещение работает 
на меньшей мощности
В целях экономии электричества уличное освещение сейчас работает 
не в полную мощность, однако в темное время суток город освещен.

Уже семь лет в Йыхви используются энергосберегающие свето-
диодные светильники, мощность которых возможно регулировать 
согласно потребности.

- Скажем так, что освещения на полную мощность сейчас нет, но 
на городскую картинку это особо не влияет. Для чтения книги вече-
ром на улице света, очевидно, мало, но для безопасного движения его 
достаточно, - сказал помощник волостного старейшины Арво Аллер. 
По его словам, то, что Йыхви в 2015 году перешел в уличном освеще-
нии на светодиодные лампы, дает большой эффект именно в плане 
экономии энергии.

По словам Аллера, каких-то кардинальных мер для экономии энер-
гии в волости не предпринимается. "Разумеется, мы следуем элемен-
тарным принципам бережливости: покидая помещение, гасим свет и 
не оставляем лампы гореть просто так".

В муниципальных учреждениях произвели замеры электрической 
нагрузки, и по их результатам решат, где есть возможности сэкономить 
- например, заменить лампочки на более экономичные.

- Наше счастье, что газового отопления у нас нет, а цена на цен-
тральное отопление не выросла, так что с счетами за отопление в муни-
ципальных учреждениях волости мы справляемся, - отметил Аллер.

Проект реконструкции уличного освещения в Йыхви завершился в 
2015 году, когда на улицах города установили 1573 энергосберегающих 
светодиодных светильника.
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44 ребенка в Йыхви ждут 
подарка с "Дерева ангелов"
Социальные работники волостного управления в сотрудничестве с 
"Maxima" и Эстонским союзом многодетных семей собирают рожде-
ственские пожелания детей, чьи семьи не имеют нынче возможно-
стей подарить своему ребенку желанный рождественский подарок.

Благотворительная рождественская кампания "Дерево ангелов" 
позволяет каждому внести свой вклад в праздники тех детей, которые 
в противном случае не получили бы рождественских подарков. "Дере-
вья ангелов" с рождественскими пожеланиями детей находятся в 48 
магазинах "Maxima" по всей Эстонии. Каждый год "Деревья ангелов" 
устанавливаются и в офисе "Maxima", чтобы сотрудники компании также 
могли помочь подарить детям радость Рождества. Каждый неравнодуш-
ный житель Эстонии может стать ангелом, подарив ребенку желанный 
подарок с "Дерева ангелов" в период с 22 ноября по 11 декабря.

Для участия в кампании по сбору подарков необходимо выбрать на 
находящемся в магазине "Maxima" "Дереве ангелов" одного ангелочка 
с именем ребенка, чью рождественскую мечту вы хотите исполнить, 
и приобрести ему подарок. Подарок можно отдать в неупакованном 
виде либо в инфопункт магазина, либо кассиру, а "Maxima" своевре-
менно доставит его ребенку. Давайте замечать, заботиться и вместе 
исполнять желания детей с "Дерева ангелов". Самая большая благо-
дарность - это искренняя радость в глазах ребенка, и поверьте: все 
хорошее к вам вернется.

В Йыхви "Дерево ангелов" находится в магазине "Maxima XX" по 
адресу: ул. Раквере, 29. Места нахождения "Деревьев ангелов" в дру-
гих городах Эстонии можно узнать на сайте: www.maxima.ee/inglipuu.

Ян ЙЫГИС-ЛААТС

Программа развития и 
бюджетная стратегия

Советник по развитию волостного управ-
ления Рейн Луузе напомнил, что этот доку-
мент утвердили во втором чтении, до этого 
он находился на публичной экспозиции и 
обсуждении, в ходе чего все желающие могли 
внести свои дополнения и предложения.

Председатель волостного собрания 
Валло Реймаа сказал, что при составлении 
программы развития и бюджетной стра-
тегии рассмотрели различные области и 
решили, в каких нужно произвести измене-
ния. "На этот раз мы занялись составлением 
программы развития и бюджетной страте-
гии более углубленно. Вдобавок к описанию 
ситуации подумали над тем, какие направле-
ния развития нужно включить. Программа 
развития - это не просто документ, это 
основа, записанное в ней воплощается в 
пространстве", - сказал Реймаа.

Далее приведены наиболее значимые 
содержательные изменения в программе 
развития вместе с краткими пояснениями.

- Если рассматривать запланированные 
на ближайшее время инвестиции, то нужно 
констатировать, что тема футбольного холла 
на данный момент поставлена на паузу. 
Выделенная государством поддержка в 1,5 
миллиона евро оказалась слишком малень-
кой с учетом скачкообразного роста стро-
ительных цен, на тендере за строительство 
этого сооружения запросили пять миллио-
нов евро, - отметил Луузе. Он добавил, что 
если в следующем году или позже государ-
ство вновь окажет поддержку и в большем 
объеме, то к этой теме вернутся. "Теперь 
работать над ней уже проще, потому что в 
настоящее время подготовлены строитель-
ный проект и электроподключение".

С целью повысить энергоэффективность 
принадлежащих волости зданий постара-
ются привлечь государственные субсидии 
из средств от продажи квот на выбросы 
СО2. Сейчас в волости находятся в работе 
проекты, касающиеся детсада "Kalevipoeg", 
Йыхвиской русской основной школы, Там-
микуского народного дома и Таммикуского 
спортхолла, перечислил Луузе.

В прошлом месяце открыли для дви-
жения часть отремонтированной улицы 
Яама. "Эту тему мы продолжим в следую-
щем, 2023-м году, когда продолжится рекон-
струкция транзитных улиц, в число которых 
входит и улица Яама, тогда уже на отрезке 
между улицами Кооли и Раквере. Ведется 
подготовка к ремонтным работам на Тар-
туском шоссе", - сообщил Луузе.

Планируется усовершенствование йых-
виских систем ливневой канализации.

БАССЕЙН И ЛЕДОВЫЙ ХОЛЛ
В программе развития прописан отказ от 
идеи строительства бассейна и аквацентра в 
сотрудничестве с предпринимательским сек-
тором. Однако идея аквацентра останется 
в главе, посвященной общему видению до 
2030 года. Это означает, что развитие центра 
со стороны частного бизнеса по-прежнему 
приветствуется.

Приоритет и задача "Строительство 
ледового холла в сотрудничестве с пред-
принимательским сектором" исключена из 
программы развития. Прежний подход к 
строительству ледового холла в Йыхви во 
многом опирался на намерения развития 
спортивного туризма. Поскольку основные 
целевые рынки на востоке от Эстонии на 

неопределенное время отпали, то заметно 
снизилась и перспективность проекта. 
Кроме того, всего в десяти километрах от 
Йыхви, в Кохтла-Ярве, находится недавно 
реновированный ледовый холл.

КИНЕМАТОГРАФ
По словам Луузе, в качестве важной сферы 
специализации в программу развития вклю-
чен кинематограф. Это поддерживает план 
фонда "Инвестиционное агентство Ида-
Виру", согласно которому на территории 
Йыхвиского бизнес-парка планируется 
построить две киностудии и необходимые 
вспомогательные здания, которые посо-
действуют развитию киноиндустрии в этом 
краю. В рамках проекта под предваритель-
ным названием "Создание цифрового и муль-
тимедийного инкубатора со студиями" при 
поддержке субсидии фонда справедливого 
перехода хотят разнообразить экономику 
уезда.

Планируется построить несколько сту-
дий для проведения съемок, склады и прочие 
необходимые строения. Помимо съемок, 
этот центр должен подходить и для иной 
деятельности, поддерживающей киноискус-
ство и связанной с информационными тех-
нологиями, - например, обработка музыки и 
фильмов, создание виртуальной реальности 
и анимационные проекты.

В программе развития написано, что 
волостное управление намерено активнее 
участвовать в процессах развития, которые 
вызовут строительство новых и современ-
ных жилых площадей в Йыхвиской волости.

Первым приоритетом сферы культуры в 
программе развития указано строительство 
нового здания для центральной библиотеки.

В области молодежной работы наиболее 
важным названо дальнейшее развитие Йых-
виского открытого молодежного центра.

"ЙТ"

Волостное собрание приняло программу развития Йыхвиской волости на 
2023-2030 годы вместе с бюджетной стратегией на 2023-2026 годы. Это 
важный документ, устанавливающий направления развития волости на 
ближайшие годы.

C  середины 
ноября 

200 первокурсников и 
300 второкурсников 

"kood/Jõhvi" 
начнут обучение 
в новом здании. 

Тор жественное открытие 
здания школы состоится 

30 ноября. 
Фото: Калле ПЯРТ
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О решениях волостного собрания
Данилов подала в отставку
В начале заседания председатель волостного собрания Валло Реймаа 
сообщил, что председатель ревизионной комиссии Эвелин Данилов 
подала прошение об отставке с поста руководителя комиссии с 14 октя-
бря.

Изменен волостной тендерный порядок
В тендерный порядок Йыхвиской волости добавлено уточнение, позво-
ляющее распоряжением волостного управления взыскать неустойку при 
исполнении тендерного договора или не делать этого.
Правовой советник волостного управления Сильвер Пеэпмаа объяснил, 
что при исполнении тендерных договоров возникают ситуации, когда по 
не зависящим от сторон обстоятельствам соблюдение установленных 
в договоре сроков невозможно. "При нарушении условий договора у 
Йыхвиской волости как заказчика есть право взыскать неустойку. Это 
дискреционное решение, и в обоснованных случаях неустойку можно 
взыскать частично или вообще не делать этого. В ходе надзора за госу-
дарственными тендерными договорами Государственный центр опорных 
услуг занял позицию, что взыскание неустойки следует оформлять адми-
нистративным актом. Во избежание дальнейших споров целесообразно 
передать решение о частичном или полном невзыскании неустойки в 
ведение управы", - сказал Пеэпмаа.

Принят новый порядок
Волостное собрание приняло порядок, устанавливающий правила несе-
ния расходов на строительство построек в рамках детальной планировки 
или расходов, связанных со строительством. Предложение о поправке в 
порядок внес депутат волостного собрания Иво Окас. Его идея состоит 
в том, чтобы сооружение здания, дорог и коммуникаций и выдача раз-
решений на их эксплуатацию шли параллельно - это сократит время, 
уходящее на бюрократию, административную нагрузку на чиновников 
и ускорит делопроизводство.

Уточнили местоположение колумбария
Волостное собрание уполномочило волостного старейшину изменить 
договор, заключенный в 2012 году, согласно которому действительное 
местоположение колумбария не совпадает с территорией, получившей 
право застройки.
Согласно решению волостного собрания, действительная территория раз-
мещения колумбария приведена в соответствие с территорией застройки.
Депутат волостного собрания Пауль Паас счел, что ошибка, вероятно, 
закралась нечаянно при заключении договора у нотариуса. "Много лет 
эту ошибку никто не замечал, ревизионная комиссия обнаружила ее 
случайно в ходе проверки имущества, на исправление этой неточности 
ушло два года".

Продлен договор
Волостное собрание дало волостному управлению разрешение продлить 
на 2023-2026 годы договор с Вируским кинофондом. На данный момент 
сотрудничество с фондом организует ИВЦП. Ежегодный вклад волости 
в фонд составляет 7500 евро.

"ЙТ"

В государственном бюджете на следующий 
год запланирован миллион евро на реали-
зацию культурно-спортивной программы 
в Ида-Вирумаа.

По словам министра культуры Пирет 
Хартман, эти деньги будут поделены между 
различными ида-вирускими инициативами. 
Исполнение программ, связанных с куль-
турой и физической активностью, министр 
обсудила также со старейшиной Йыхвиской 
волости Марис Тоомель.

- Мы встретились с министром культуры 
Пирет Хартман и Ало Лыоке, которые вместе 
активно поддерживают продвижение увлече-
ния физической активностью и кампанию под 
названием "Liikumispööre", - сказала Тоомель. 
- 2023 год будет Годом движения, и в связи с 
этим грядет множество интересных проектов 
и начинаний. Йыхви является хорошим пар-
тнером для государства и готов к всесторон-
нему сотрудничеству. Вместе мы позаботимся 
о том, чтобы люди начали больше двигаться и 
чтобы уезд успешно вел сотрудничество также 
в области спорта.

По словам волостного старейшины, из 
уст министра прозвучало важное сообще-
ние, что зарплаты тренеров вырастут с 1020 
до 1400 евро.

- Мы подарили министру изображение 
стадиона имени Хейно Липпа, которое займет 
достойное место на стене министерства. Все 
для того, чтобы подчеркнуть важность увле-
чения спортом и возможности людей зани-
маться спортом на качественных спортивных 
объектах, - отметила Тоомель.

"ЙТ"

Принят третий 
дополнительный бюджет
Волостное собрание утвердило третий положительный дополнительный 
бюджет в размере 368852 евро.

Дополнительный бюджет состоит из доходов и расходов по основной дея-
тельности и инвестиционной деятельности. Финансовый руководитель волости 
Кюллике Олуп представила его обзор.

В третьем дополнительном бюджете запланирован рост суммы подоход-
ного налога с физических лиц, что составит 4,9% от фактических поступлений 
предыдущего года. Дополнительные 234492 евро будут использованы для 
финансирования деятельности, требующей финансирования. За счет этого 
роста запланировано 15000 евро на выплату процентов по займу, так как из-за 
повышения ставки "Euribor" увеличились расходы на обслуживание займа. 
Продление договора о надзоре собственника за строительством Йыхвиской 
основной школы обойдется в 13400 евро. На содержание автобусного маршрута 
№ 107 до конца года предусмотрено 53652 евро. Самоуправление заключило 
административный договор с НКО "Ida-Viru Ühistranspordikeskus" об организации 
регулярных перевозок. На основании проведенных тендеров на содержание 
дорог и улиц будет добавлено более 152000 евро. Увеличение фактического 
поступления подоходного налога в первом полугодии 2022 года по сравнению 
с фактическим поступлением в 2021 году составляет 10%.

В дополнительном бюджете расходы разных сфер увеличены за счет целевых 
субсидий и фонда поддержки, эта сумма составляет 468133 евро.

- В дополнительном бюджете скорректирована часть инвестиционной дея-
тельности: часть поддержки в размере 269000 евро, которая предназначалась 
для реализации проекта по сокращению выбросов CO2 в русской основной 
школе, была исключена как из расходов, так и из доходов, - сказала Олуп. 
Поскольку предложения, поступившие на государственные тендеры по этому 
проекту, оказались очень дорогими, они были отклонены, и этот проект предпо-
лагается продолжить в следующем году. Предусмотренное собственное участие 
в размере 120900 евро будет направлено на покрытие инвестиций Йыхвиской 
основной школы.

Внесены изменения и в бюджет проекта "Развитие услуг социального обеспе-
чения, поддерживающих трудовую занятость людей трудоспособного возраста 
с особыми потребностями и людей трудоспособного возраста с бременем по 
уходу в Йыхвиской волости - EHISA". В связи с ростом стоимости строительства 
отказались от реконструкции и оснащения помещений дневного ухода за пожи-
лыми людьми с проблемами памяти (ул. Кааре, 3), вместо этого сосредоточатся 
на развитии услуги на дому. С этой целью планируется приобрести и внедрить 
решения в области информационных технологий, которые обеспечат более 
адекватную помощь пожилым людям и призваны сделать работу работников 
по уходу на дому более эффективной.

Общий объем бюджета на 2022 год составляет 30,4 млн евро, что почти на 
3,1 млн евро больше прошлогоднего бюджета объемом 27,3 млн евро.

"ЙТ"

Об очистке сточных вод
Каждый собственник объекта недвижи-
мости обязан обращаться со сточными 
водами, образующимися на объекте, в 
соответствии с установленными требо-
ваниями. В апреле этого года волостное 
собрание приняло новое предписание 
об обращении и отводе сточных вод, 
которое влечет за собой некоторые 
новые обязательства. Собственник или 
владелец недвижимости, расположенной 
в зоне сбора сточных вод, чья локальная 
система очистки или сборный резервуар 
не соответствуют требованиям и/или 
не соответствуют положениям пред-
писания, обязан подключиться к цен-
тральной канализации в течение трех 
лет после принятия предписания, если 
предприятие водоснабжения построило 
для этой цели отвечающий требованиям 
пункт подключения и систему централь-
ной канализации. Допускается установка 
только сертифицированного резервуара 

для сбора сточных вод. Отвечающий тре-
бованиям резервуар является водонепро-
ницаемым и герметично закрытым. Вся 
сточная вода, образующаяся в домаш-
нем хозяйстве и сливаемая в резервуар, 
должна оставаться там до тех пор, пока 
она не будет откачана. Документы, под-
тверждающие откачивание сточных вод 
(квитанция, на которой указаны выве-
зенное количество и дата), необходимо 
хранить два года.

Также напоминаем, что в Йыхви 
можно пользоваться сборным резерву-
аром и установкой биоочистки. Стро-
ительство и использование септиков 
не допускается. В городе Йыхви, если 
не построен отвечающий требованиям 
пункт подключения и система централь-
ной канализации, разрешается исполь-
зовать только сборный резервуар. В 
малонаселенных районах можно исполь-
зовать также установку биоочистки, но 

допустимость и возможность ее соору-
жения и использования зависят от ряда 
факторов.

В любом случае, прежде чем планиро-
вать локальную систему очистки сточных 
вод (сборный резервуар, установка био-
очистки), мы рекомендуем проконсуль-
тироваться с волостным специалистом по 
окружающей среде. Некоторые важные 
аспекты доступны на веб-сайте волости: 
www.johvi.ee/reovee-kaitlus.

NB! Запрещается сливать нечистоты и 
фекалии в почву или на ее поверхность, 
а также опорожнять резервуары на при-
роде или в других не предназначенных 
для этого местах.

Светлана ЮРГЕНС,
специалист волостного управления 

по окружающей среде

Йыхви заинтересован 
в различных проектах

Пирет Хартман и Марис Тоомель.Фото: ЧАСТНЫЙ АРХИВ

Услуги для людей с расстройством памяти 
В центре по уходу на ул. Кааре, 3 пла-
нируется сосредоточить различные 
социальные услуги. 

Руководитель социальной службы 
волостной управы Сирли Таммисте 
сообщила, что темой людей с расстрой-
ством памяти займутся разносторонне: 
соберут информацию об этих людях и их 
потребностях, определят потребности 
родственников и опекунов людей с рас-
стройством памяти, предложат занятия 
людям с расстройством памяти, а также 
повысят изначально бывшие в проекте 
недофинансированными затраты на 
рабочую силу, т.е. заработную плату 
патронажных работников.

- Мы решили не продолжать с обу-
стройством помещений дневного центра 
для людей с проблемами памяти в рамках 

проекта "Развитие услуг социального 
обеспечения, поддерживающих трудо-
вую занятость людей трудоспособного 
возраста с бременем по уходу в Йыхви-
ской волости - EHISA", - сказала Тамми-
сте. По ее словам, стоимость проекта 
увеличилась примерно на 100000 евро, 
поэтому собственное участие волости в 
проекте, образно говоря, составило бы 
около 85%, а поддержка Европейского 
социального фонда - всего 15%, что не 
является разумным использованием 
денег налогоплательщика в случае инве-
стиционного проекта. "На базе центра 
по ул. Кааре, 3 были спроектированы 
помещения дневного ухода, а также 
помещения интервального ухода для 
людей с деменцией, и было решено обя-
зательно продолжить проект при первой 

возможности, как только откроются 
меры европейских структурных фон-
дов, которые позволят ходатайствовать 
о т.н. деньгах на бетон в объеме 85%. От 
Государственного центра опорных услуг 
получено первоначальное согласие на 
вышеуказанное изменение", - сказала 
Таммисте.

Развиваемые в дневном центре 
услуги консультирования и опорной 
группы позволяют предлагать людям 
эмоциональную поддержку, практиче-
ские советы и знания о том, как справ-
ляться с трудными ситуациями в повсед-
невной жизни.

Проект продлится два года, с сентя-
бря 2021 по 31 августа 2023 года.

"ЙТ"
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Получение статуса 
города займет время
Представители волостного управления встретились 
с министром государственного управления Рийной 
Солман, чтобы обсудить изменение администра-
тивного статуса Йыхви.

- Мы обсудили сложившуюся ситуацию с мини-
стром и пришли к выводу, что наиболее быстрым 
способом получить статус города для Йыхви будет 
изменение соответствующего закона, - сказал пред-
седатель волостного собрания Валло Реймаа. Это, в 
свою очередь, произойдет скорее, если вопрос под-
нимут в Рийгикогу.

- Такой законопакет сам по себе существует, его 
разработали пару лет назад, но он лежит где-то в ящике 
и ожидает рассмотрения, - рассказал Реймаа.

Другая возможность изменить тип административ-
ной единицы - объединение Йыхви с другим самоуправ-
лением, например, Тойла. "К примеру, при объединении 
двух волостей выбрать в качестве типа нового само-
управления город", - сказал Реймаа.

По его словам, работа над темой обязательно про-
должится, но поиск решения займет время.

Город Йыхви объединился с окружавшей его коль-
цевой волостью в 2005 году, тогда закон не предусма-
тривал возможности сохранить за самоуправлением 
статус города.

На заседании в сентябре волостное собрание 
утвердило результаты народного опроса, проходив-
шего с 20 по 29 июня. Целью опроса было выяснить 
мнение жителей об изменении типа административ-
ной единицы Йыхвиской волости. Участие приняли 
288 жителей волости с правом голоса, опросный лист 
заполнили 106 человек, в электронном виде проголо-
совали 182 человека. На вопрос "Поддерживаете ли вы 
изменение типа административной единицы волости 
Йыхви на город Йыхви"? ответили утвердительно 238, 
отрицательно - 50 человек.

По данным регистра народонаселения, по состо-
янию на 29 июня в Йыхвиской волости было 9418 
жителей с правом участия в народном опросе. Таким 
образом, в опросе приняли участие 3,059% жителей 
Йыхвиской волости с правом голоса.

Утверждение результатов опроса не означало 
автоматического изменения типа административной 
единицы. Решение, станет ли волость городом, нахо-
дится в компетенции волостного собрания, но принять 
его возможно только при наличии соответствующего 
закона.

"ЙТ"

Соседский дозор 
поддерживает 
безопасность
В начале октября исполнительный руководитель 
НКО "Eesti Naabrivalve" Марек Вяльяри представил 
членам комиссии волостного собрания по сельской 
жизни возможности того, как члены общины могут 
сами сделать свою среду обитания более безопас-
ной.

- Безопасность начинается прежде всего с нас 
самих, - сказал Вяльяри. По его словам, в случае 
соседского дозора это деятельность по предупреж-
дению преступности, которая направлена на защиту 
не отдельного домохозяйства, а в первую очередь на 
повышение безопасности местной общины. Район 
соседского дозора - это, так сказать, район с психоло-
гической и географической границей между людьми, 
которые знают и общаются друг с другом, а общение 
между соседями создает доверие.

С помощью соседского дозора проще познако-
миться с людьми, которые живут по соседству, поэтому 
легче заметить подозрительные действия незнакомцев, 
сказал Вяльяри и констатировал, что риски не возни-
кают сами по себе, они искусственно сконструированы 
людьми - например, посягательство на чужую собствен-
ность. Ситуацию кражи создают: вещь, лицо, желаю-
щее завладеть этой вещью (похитить), и отсутствие 
очевидца(ов). С помощью соседского дозора можно 
принять различные меры по уменьшению числа краж.

- Если, например, одно окно здания повреждено, 
разбито, то согласно теории разбитого окна, через 
некоторое время большинство или все окна в здании 
будут разбиты. Это значит, что если что-то уже было 
сделано, ситуация продолжит усугубляться, - сказал 
Вяльяри. По его словам, вероятность краж выше на 
заброшенных территориях и в непосредственной 
близости от них. Преступность запрограммирована в 
деталях, связанных с окружающей средой, таких как 
наличие или отсутствие уличного освещения, высокая 
живая изгородь, под сенью которой можно спокойно 
действовать, вещи, оставленные на виду, и так далее.

На вопрос, снижает ли существование соседского 
дозора уровень преступности, представитель поли-
ции ответил, что в районах соседского дозора больше 
обращают внимания на подозрительные действия, на 
незнакомцев и обмениваются между собой информа-
цией, что является большим подспорьем для полиции.

Также констатировали, что плакаты и размещен-
ные на домах инфотаблички с указанием на район 
соседского дозора удерживают злоумышленников от 
совершения здесь противоправных действий.

Вяльяри пообещал, что если жители Йыхви захотят 
присоединиться к движению "Соседский дозор", он 
будет готов поделиться необходимым советом.

"ЙТ"

На приеме выразили благодарность и вручили 
образовательные звездочки за выдающиеся дости-
жения на ниве обучения.

Учитель основной школы Каролин Луйк удо-
стоилась признания за то, что под ее руковод-
ством ученическая фирма заняла второе место 
в республиканском конкурсе ученическая фирм 
и получила специальную награду за находчивое 
решение проблемы. Ученическая фирма, в кото-
рую входили Алин Хиндреус, Дарья Никитина, 
Мариель Паас и Миртель Кыуэ Гамзеев, предла-
гала первоклассникам помощь в обучении чтению 
на эстонском языке.

Также было отмечено ученическое представи-
тельство основной школы, которое предложило 
ввести в школе дни дистанционного обучения. 
Целью такого обучения было усиление межпред-
метной интеграции и воспитание более самосто-
ятельного ученика.

Основная школа также была отмечена за 
организацию отличных школьных олимпиад. 
Два последних начинания находятся в ведении 

школьного руководителя по интересам Лийви 
Йыэметс.

Особая благодарность была выражена учителю 
основной школы Марике Раудам за ее выдающу-
юся работу с учащимися с особыми образователь-
ными потребностями (HEV) и Эвелин Саатман 
за ее душевную работу классным руководителем.

Поблагодарили также учителей русской основ-
ной школы - Хийе Таклай за развитие методики 
языкового погружения, Татьяну Громову за реа-
лизацию новых образовательных программ, Инну 
Горбунову за развитие предпринимательства в 
школе, Галину Сафронову за руководство между-
народными проектами и Наталию Лобосок за раз-
витие области естественных предметов.

Йыхвиские детские сады удостоились похвалы 
за организацию языковых кафе для своих воспита-
телей и за открытие дежурных и ночных групп во 
время пандемии коронавируса, которые поддер-
жали родителей, работавших на передовой линии.

Музыкальная школа получила высокую оценку 
за проведение конкурса "Имитация 2022" для 

учащихся по классу фортепиано. Отдельно была 
отмечена преподаватель музыкальной школы Инна 
Тагирова за душевную работу по руководству 
гитарными ансамблями.

Благодарности удостоились тренеры спортив-
ной школы Андрей Дивисенко и Кристьян Пальм 
за хорошую работу в своей области.

Йыхвиской гимназии вручили несколько обра-
зовательных звездочек, были отмечены следую-
щие инициативы: празднование дня рождения 
Эстонии совместным танцем, отличная органи-
зация рождественского бала, проведение недели 
факультативных курсов - это было совсем другое 
обучение на различные темы, которое получило 
от гимназистов очень хорошие отзывы; прове-
дение викторины "Кто? Где? Когда?" в гимназии, 
издание школьного журнала "360 градусов". Среди 
учащихся отметили Анну Вахтре, Ивику Карп, 
Константина Михайлова, среди учителей - Эрику 
Праве, завуча гимназии Кристелле Каармаа и 
директора Татьяну Айт.

Преподаватели Эрика Коппель и Жанна Арга-
нова также получили благодарность за отличную 
работу.
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Общая фотография всех удостоенных признания. Фото: Майла МЕЛДРЕ

Проект террасы на крыше 
Йыхвиской гимназии 
вошел в число финалистов 
конкурса историй успеха 
"Учиться интересно!" 
общереспубликанского 
образовательного 
гала-мероприятия. В 
ходе проекта учащиеся 
смастерили ящики 
для цветов, в которых 
выращивают растения и 
цветы на крыше гимназии, 
а чтобы на крыше было 
приятнее находиться, 
ребята соорудили там 
и мебель. Проектом 
руководила педагог Рийна 
Вахт. Республиканской 
комиссии конкурса историй 
успеха было представлено 
168 историй успеха.

Преподаватели и ученики 
получили признание

В детском саду учат эстонскому языку
Согласно закону, к 2024 году языком обучения в 
детсадах должен быть эстонский язык. Именно 
к этому сейчас и готовятся в "Jõhvi lasteaiad".

- Могу сказать, что мы серьезно трудимся над 
тем, чтобы наши воспитатели соответствовали 
языковым требованиям, - сказала директор "Jõhvi 
lasteaiad" Райли Окс. - Сотрудничаем с Языковым 
департаментом и кассой по безработице, про-
водим учебные кружки и различные курсы по 
изучению эстонского языка. Наши собственные 
учителя эстонского языка проводят внутренние 
тренинги и языковые кафе - все ради одной цели: 
чтобы наши работники владели эстонским языком 
и соответствовали требованиям.

В трех детсадах в общей сложности тридцать 
групп, две из них работают только на русском 
языке. "В системе "Arno" я вижу, что все больше 
родителей изъявляют желание отдать ребенка в 
группу с эстонским языком обучения, в особенно-
сти это касается ясельных групп", - отметила Окс. 
По ее словам, это желание вполне понятно, ведь 
чем раньше ребенок начнет учить иностранный 
язык, тем легче он его усвоит.

Окс подчеркнула, что преподавание эстонского 
языка занимает важное место в детсадах: в каждом 
детсаду есть группа языкового погружения, шесть 
групп участвуют в пилотном проекте, в рамках 
которого с детьми работает профессиональный 
учитель эстонского языка. Вдобавок к вышесказан-
ному, учитель эстонского языка два раза в неделю 

занимается русскоязычными детьми, предлагая им 
возможность учиться через игру.

В "Jõhvi lasteaiad" сейчас применяется прак-
тика, о которой директор Окс говорит так: "50/50. 
Это означает, что у нас есть ясельные группы с 
эстонским ассистентом", - объяснила Окс. Она 
добавила, что такая возможность во многом 
содействует переходу на эстоноязычное обучение, 
поскольку закон допускает такую возможность и, к 
счастью, возможно принять на работу ассистентов 
с необходимой подготовкой.

Найти воспитателей, владеющих эстонским 
языком, непросто во всей стране, сказала Окс. 

"Вдобавок есть и такая проблема, что все больше 
воспитателей детсадов уходят работать в школу 
учителями или помощниками учителя".

Окс выразила надежду, что с нового учебного 
года, когда в Ида-Вирумаа поднимутся зарплаты 
учителей, то же самое произойдет и с доходами 
детсадовских воспитателей.

ПОДДЕРЖИВАЮТ И РОДИТЕЛЕЙ
Окс констатировала, что ради того, чтобы детям 
было хорошо, детсаду приходится все больше 
заниматься и родителями: "Например, мы про-
водили языковые кафе в том числе для родителей 
из Украины. Это было замечательное мероприятие, 
и родители сказали, что хотели бы больше участво-
вать в таких кафе. В декабре мы хотим устроить, 
так сказать, языковое кафе на хуторе Тагавялья, где 
можно будет ознакомиться с эстонской сельской 
жизнью и обычаями".

Чтобы бежавшим от войны родителям было 
проще разобраться в местном делопроизводстве, 
детсады, по словам Окс, планируют сотрудничать 
с основной школой, чтобы, например, представить 
систему электронного дневника и другие темы, 
связанные с детскими учреждениями.

В Йыхви работают три детсада, объединен-
ные в единое учреждение без малого десять лет. 
"В январе "Jõhvi lasteaiad" отметит уже десятый 
день рождения", - сказала Окс.

"ЙТ"

Вечером 28 октября около восьми 
часов вечера в центр тревоги поступило 
сообщение о задымлении и возгорании 
на крыше торгового центра на Пуру теэ. 
Людей эвакуировали из торгового центра 
с помощью полиции. На крыше горел 
участок площадью два квадратных метра 
между электрощитом и вентиляционной 
трубой. Пожар был потушен к половине 
девятого, при пожаре никто не пострадал.
Фото: Пауль ПЯРТ

ФОТОНОВОСТЬ

Мгновения из работы языкового кафе, 
которое очень нравится родителям. 
Фото: ЧАСТНЫЙ АРХИВ

По случаю Дня учителя волостное управление организовало торжественный прием, 
на котором были отмечены активные учителя и ученики.
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Вируский кинофонд в сотрудничестве с волостным управлением 
возрождает конкурс на получение стипендии имени Кальё Кийска 
для молодого кинодеятеля.

- Мы хотим снова запустить конкурс на получение стипендии для 
молодого кинодеятеля, и мы решили, что волостное управление поддер-
жит эту инициативу 2500 евро, - сказала волостной старейшина Марис 
Тоомель. По ее словам, возрождается давняя многолетняя традиция, 
которая позволяла отметить молодых кинодеятелей, но в какой-то 
момент прервалась. "Йыхви хочет развивать киносферу и поддерживает 
проект Вируского кинофонда, в ходе которого в Йыхви будут созданы 
мультимедийный инкубатор и киностудии", - сказала Тоомель.

Стипендия имени Кальё Кийска для молодого кинодеятеля впервые 
была присуждена в 2010 году, инициаторами учреждения стипендии 
были "Viru Keemia Grupp", Йыхвиский концертный дом и волостное 
управление.

Одной из целей присуждения стипендии является сохранение 
памяти о жившем в Йыхви кинорежиссере и актере Кальё Кийске. 
Также стипендия имеет цель поддержать молодых кинематографи-
стов, которые снимают свои киноматериалы в Ида-Вирумаа. Целью 
конкурса является и побудить молодых кинодеятелей открывать для 
себя и запечатлевать разнообразие Ида-Вирумаа, а также вносить свой 
вклад в создание положительного имиджа уезда.

"ЙТ"

Выяснилась новая 
стоимость земли
Нынче, спустя 21 год, снова проводится оценка 
земли; это дает объективную и актуальную инфор-
мацию о рыночной стоимости земли. Данные о 
новой стоимости земли доступны всем заинтере-
сованным лицам на сайте Земельного департамента 
с 31 октября.
При очередной оценке земли одновременно для всех 
земельных единиц Эстонии определяется приблизи-
тельная рыночная стоимость, то есть цена налогообло-
жения земли. Оценивается только земля; растущий лес 
и постройки не оцениваются. При оценке не проводятся 
выездные наблюдения, результаты рассчитываются на 
основе сведений из баз данных и с использованием 
оценочных моделей. Стоимость рассчитывается путем 
сравнения цен состоявшихся сделок и их корректировки 
с учетом характеристик оцениваемой земли.
Оценку проводит Земельный департамент совместно с 
профессиональными оценщиками недвижимости. Зем-
левладелец ничего не должен делать, кроме проверки 
правильности данных о своей земле в базах данных 
после публикации результатов оценки с 31.10.2022, 
желательно в течение одного года. Ознакомиться с 
данными сделок, послуживших основанием для оценки, 
невозможно, поскольку доступ к ним ограничен пра-
вилами защиты персональных данных.

КАК НОВАЯ ОЦЕНКА ПОВЛИЯЕТ 
НА ЗЕМЕЛЬНЫЙ НАЛОГ?
Цена налогообложения земли, установленная в резуль-
тате очередной оценки, также является основанием для 
налогообложения земли. В 2022 и 2023 годах земельный 
налог будет рассчитываться еще на основе предыдущей 
цены налогообложения 2001 года. Результаты оценки 
2022 года станут использоваться для налогообло-
жения с 2024 года. Каким будет земельный налог для 
каждого землевладельца, станет ясно только в конце 
2023 года, когда Налогово-таможенный департамент 
рассчитает новые земельные налоги. В дополнение 
к стоимости земли, оцененной Земельным департа-
ментом, для расчета земельного налога используются 
ставки земельного налога, установленные местными 
самоуправлениями, и данные о налоговых льготах или 
освобождении от налога, связанных с каждым конкрет-
ным участком земли или землевладельцем. Местные 
самоуправления утвердят новые ставки земельного 
налога не позднее 1 июля 2023 года.
Поскольку стоимость земли многократно возросла за 
последние два десятилетия, то цены налогообложе-
ния земли в 2022 году также во много раз превысят 
нынешние цены налогообложения земли, действую-
щие с 2001 года. В целях недопущения быстрого роста 
земельного налога законом снижены максимальные 
ставки земельного налога в пять раз и установлено 
ограничение, согласно которому земельный налог не 
может увеличиваться более чем на 10% в год.

Что изменилось в оценке земли на этот раз?
В предыдущих регулярных оценках земель (1993, 1996, 
2001 гг.) местные самоуправления активно участвовали 
в процессе оценки, и подходы в регионах несколько 
различались. На этот раз оценка проводится Земель-
ным департаментом совместно с профессиональными 
оценщиками на основе единой методики.
В предыдущих регулярных оценках формировались 
ценовые зоны, результатом оценки были цены зон по 
целевому назначению земли и по угодьям, на основании 
которых цена налогообложения земли должна была рас-
считываться отдельно по каждой кадастровой единице. 
На этот раз стоимость земли рассчитывается сразу для 
каждой земельной единицы.
По сравнению с предыдущими оценками теперь име-
ется гораздо больше данных о сделках, что позволяет 
использовать модели автоматической оценки. Это 
означает, что все расчеты выполняются автоматиче-
ски, но оценочные модели (методика) разрабатыва-
ются командой оценщиков. При изменении данных 
земельной единицы в базах данных результат оценки 
пересчитывается сразу же после изменения данных 
земельного кадастра или в конце года при изменении 
данных других баз данных.
Переход на автоматические модели оценки выведет 
оценку земли на новый уровень, позволив получать 
актуальную и объективную информацию о стоимости 
земли. В дополнение к налогообложению земли дан-
ные о стоимости, полученные в ходе очередной оценки 
земли, также могут использоваться в более простых 
сделках (установление сервитутов или продажа и 
аренда земли, если на ней нет зданий или лесов), при 
отражении стоимости земли в бухгалтерском учете или 
оценке возможности новых инвестиций. При использо-
вании результатов важно иметь в виду, что это массовая 
оценка, результатом которой является статистическое 
обобщение. В то же время результаты очередной оценки 
являются гораздо более точными, чем прежние воз-
можности статистики цен на недвижимость Земель-
ного департамента (обзоры рынка, подача запросов в 
веб-среде), поскольку они учитывают характеристики 
каждого земельного участка. Отныне очередная оценка 
земель будет проводиться регулярно раз в четыре года. 
Это означает, что следующая оценка состоится в 2026 
году.
Результаты очередной оценки земли за 2022 год были 
опубликованы 31 октября, более подробная инфор-
мация имеется на сайте Земельного департамента 
www. maaamet.ee

ЗЕМЕЛЬНЫЙ ДЕПАРТАМЕНТ

В Таммикуском народном доме, которому 
исполнилось 55 лет, на протяжении многих лет 
занимались танцами и песнями, ставили спек-
такли и устраивали вечера, а в конце октября 
был проведен большой праздник в честь дня 
рождения.

- Каждый народный дом - это лицо его 
хозяйки. Таммикускому народному дому повезло, 
что здесь неустанно трудится Хели Вяхк, - сказала 
помощник старейшины волости Ингрид Спитц. 
По ее словам, многолюдный день рождения дает 
представление о том, что людям нужны такие 
народные дома, где можно собраться, пообщаться 
друг с другом и потанцевать.

Заведующая народным домом Хели Вяхк вспо-
минает, что в 1995 году, когда она пришла работать 
в Таммикуский народный дом, здание показалось 
несколько мрачным: "На окнах висели темно-
коричневые шторы, помещения были заставлены 
большими шкафами. Я сразу почувствовала, что в 
этом доме не хватает женской заботы и рук. Пер-
вое, за что я взялась, и была уборка. С помощью 

волости также был отремонтирован зал, помеще-
ния стали уютнее".

Пару лет назад в народном доме снова сделали 
косметический ремонт - отремонтировали зал, 
сцену и комнаты для персонала. Трещины в стенах 
зала заделали, а стены покрасили в светлый тон.

По словам помощника волостного старей-
шины Ингрид Спитц, фойе и туалеты народного 
дома еще нуждаются в ремонте.

В Таммикуском народном доме проводится 
ряд традиционных мероприятий, некоторые из 
них также являются уездными мероприятиями. 
Например, здесь выбирают бабушку уезда, лучших 
солистов и вокальные ансамбли. Отмечаются раз-
личные юбилеи и чествуют золотые пары волости. 
Кроме того, здесь организуются различные пред-
ставления и вечера.

В народном доме репетируют женская 
группа народного танца "Tammiku" и смешанный 
ансамбль "Tammiku", репетиционный зал исполь-
зует также танцевальный ансамбль "Lausa Lust".

"ЙТ"

Йыхвиска Мерье Меэритс в период с мая по 
октябрь посетила 55 библиотек и таким образом 
победила в республиканской игре-головоломке 
"Открой для себя библиотеки Эстонии", которая 
приглашала ознакомиться с разными библиоте-
ками и поставить штамп в специальном паспорте.

- На самом деле я попала в эту игру совершенно 
случайно. Моя подруга участвовала и рассказала, как 
одна библиотекарша расплакалась, потому что хоть 
кто-то пришел в ее библиотеку поставить штамп, - 
сказала Меэритс и добавила, что поскольку ей не 
хотелось, чтобы библиотекари плакали, она сама 
начала охотиться за штампами в разных библиотеках, 
чтобы порадовать тамошних сотрудников.

Ее целью были прежде всего библиотеки Ида-
Вирумаа. А сколько в нашем уезде приятных встреч 
и классных библиотек! "Почти везде предлагали 
конфеты и хотели поговорить подольше. Теплота и 
гостеприимство встречались повсюду. Даже в Сил-
ламяэ, где мне сначала отказались поставить штамп, 
потому что боялись, что раз вопросы игры на эстон-
ском языке, никто из местных не будет в нее играть. 
В конце концов, однако, они тоже включились в игру, 
и я получила свой штамп".

На вопрос, неужели все так плохо, что нужна спе-
циальная игра для того, чтобы люди пришли в библио-
теку, Меэритс ответила: "Наоборот! Люди посещают 
библиотеки, а в некоторых местах даже приходилось 
стоять в очереди, чтобы получить штамп".

Самой легкой добычей оказались таллиннские 
библиотеки - по дороге от Нарвского шоссе до Бал-
тийского вокзала их было аж пять.

Собирание штампов также расширяло кругозор 
- так Меэритс узнала, что ульвиская библиотека есть 
как в Ида-, так и в Ляэне-Вирумаа.

Меэритс пристрастилась к библиотеке в школь-
ные годы. Тогда дети должны были заниматься 
общественно полезным трудом. "Я не могла прине-
сти тонны макулатуры, чтобы выполнить норму, но 
одним из способов отработать требуемые часы было 
помогать в библиотеке. И так я пошла. Мое уваже-
ние к книжным штампам восходит к тому времени". 
По сей день Меэритс читает с большим интересом и 
обычно берет литературу в своей, так сказать, домаш-
ней библиотеке в Йыхви. "Я специально не покупаю 
себе смартфон, иначе могла бы тратить время на про-
листывание новостей. А теперь у меня есть время на 
чтение, и мне это нравится".

Женщина, посетившая 55 разных библиотек, 
сказала, что эти храмы знаний надо очень беречь, и 
действительно, без шуток, те, кто там работает, - это 
соль земли.

На вопрос, что ее зацепило после посещения 
библиотек, Меэритс ответила, что поскольку ей почти 
везде предлагали конфеты, теперь у нее есть план уже 
самой принести в ответ конфеты.

В рамках игры-головоломки библиотеки посетили 
более 2700 раз и вернули более полутысячи запол-
ненных штампами паспортов.

- Игра-головоломка стала для людей маленьким 
толчком, чтобы они открыли для себя разнообраз-
ные библиотеки Эстонии, а также подтолкнула их 
заходить в библиотеки, расположенные не рядом 
с их домом или в знакомых местах, - отметила зам-
председателя правления Объединения библиотекарей 
Эстонии Криста Визас. - Так как игра-головоломка 
так порадовала активностью участников в Год библи-
отек, то имеется план продолжить ее и в последующие 
годы.

"ЙТ"

В Таммикуском народном доме. 
Фото: ЧАСТНЫЙ АРХИВ

ПОРЯДОК ПОДАЧИ ХОДАТАЙСТВА НА ПОЛУЧЕНИЕ 
СТИПЕНДИИ ИМЕНИ КАЛЬЁ КИЙСКА:
• претендовать могут режиссеры, продюсеры, операторы, композиторы, 

художники и творческие команды;
• выдвигать кандидатов могут как юридические, так и частные лица;
• необходимо представить мотивационное письмо и указать цель исполь-

зования стипендии;
• следует представить CV кандидата или общее портфолио творческой 

команды вместе со снятыми в Ида-Вирумаа киноматериалами (допускаются 
полнометражные или короткометражные художественные и документальные 
фильмы, а также музыкальные клипы).

Просьба присылать ходатайства до 13 ноября 2022 года на адрес э-почты 
Йыхвиского волостного управления: johvi@johvi.ee с пометкой "K. Kiisa 
stipendium". 

Претендовать на стипендию могут кинодеятели в возрасте до 40 лет с 
киноработами, снятыми в течение последних трех лет.

Жюри оценивает художественные достижения кинодеятеля или творческой 
команды.

Стипендия в размере 2500 евро вручается раз в год.
Торжественное вручение стипендии состоится 25 ноября на закрытии 
кинофестиваля "KinoFF" в Нарве.

Восстановлена стипендия имени Кийска

Всего Мерье Меэритс посетила 
55 библиотек, в том числе все 
34 библиотеки Ида-Вирумаа. 
Фото: ЧАСТНЫЙ АРХИВ

Мерье Меэритс посетила 55 библиотек

Отметили день рождения 
Таммикуского народного дома

4
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Через несколько лет желающие смо-
гут присесть рядом с писателем и 
судьей Эдуардом Борнхёэ на скамью, 
которая будет установлена в зеленой 
зоне между волостным управлением 
и зданием Вируского уездного суда.

По словам председателя волостного 
собрания Валло Реймаа, выбранное 
место является наиболее подходящим, 
поскольку для суда Борнхёэ также явля-
ется важным символом.

Для реализации плана волостное 
собрание выделило на следующий год 
20000 евро. По словам Реймаа, этой 
суммы недостаточно, чтобы спроектиро-
вать весь парк и установить скульптуру. 
"Но надо с чего-то начинать, сначала 
нужно обустроить окрестности и сде-
лать необходимое основание, и только 
потом можно заказывать скульптуру", 
- сказал Реймаа. Он считает, что для 
скульптуры, очевидно, придется соби-
рать пожертвования; в свое время статуи 
Александера Тыниссона и Кальё Кий-
ска были установлены по точно такой 
же схеме, то есть появились благодаря 
финансовой поддержке йыхвисцев.

- Конечно, можно рассуждать о том, 
есть ли у нас средства для установки 

этой скульптуры и самое ли подходя-
щее время сейчас для этого, - сказал 
Реймаа и констатировал, что, исходя из 
этой логики, идеальное время никогда 
не настанет. - Эскиз этой скульптуры 
был готов еще десять лет назад, и теперь 
самое время приступить к реализации 
этого плана, - отметил председатель 
волостного собрания.

Идея увековечить Борнхёэ сидя-
щим на парковой скамье в зеленой 
зоне перед зданием волостного управ-
ления родилась в команде тогдашнего 
старейшины Тауно Выхмара. Здание 
волостного управления тогда только что 
отремонтировали и хотели, чтобы рядом 
с красивым зданием появилось место, 
где люди могли бы сфотографироваться, 
например, сидя рядом с Борнхёэ. Эскиз 
статуи был заказан у скульптора из 
Йыхви Айвара Симсона, в его видении 
живший здесь писатель и судья сидит на 
скамье, положив ногу на ногу, и держит 
на коленях открытую книгу, из которой 
выходят Агнес и Габриэль, герои романа 
"Князь Габриель, или Последние дни 
монастыря Святой Бригитты", вышед-
шего из-под пера Борнхёэ. Большин-
ство эстонцев знают их по культовому 

фильму "Последняя реликвия", снятому 
по этому роману, причем этот фильм и 
музыка к фильму известны, но то, что 
сюжет основан на произведении Борн-
хёэ, особо неизвестно. Это одна из при-
чин, почему хотят увековечить память 
о писателе, жившем и работавшем в 
Йыхви.

- Мы уже занимались этой темой, 
когда отмечали 2007 год как год Эдуарда 
Борнхёэ, потому что тогда исполнилось 
135 лет со дня рождения писателя и 100 
лет с начала его работы алутагузеским 
мировым судьей в Йыхви. Тогда и было, 
так сказать, заронено семя, - сказал 
Реймаа.

В указанном году в отеле "Wironia" - 
на том месте, где когда-то находился дом 
Борнхёэ, - был открыт мемориальный 
уголок писателя с восковым бюстом. На 
сохранении памяти настаивало Обще-
ство Йыхвиского музея.

- Люди очень ждут появления этой 
скульптуры, меня часто спрашивают, 
когда ее установят, - сказал председатель 
волостного собрания Валло Реймаа. По 
его словам, интересовался также скуль-
птор Айвар Симсон.

"ЙТ"

Кто такой Эдуард Борнхёэ?
Эдуард Борнхёэ (урожденный Брунберг, 17.02.1862-
17.11.1923) считается основоположником эстон-
ского исторического романа. С 1922 года он также 
был членом Союза писателей Эстонии. Основную 
часть творчества Борнхёэ составляют историче-
ские приключенческие истории с элементами 
романтизма, в которых в основном рассказывается 
о борьбе эстонского народа за свободу.

В 1879 году, когда Борнхёэ было 17 лет, он написал 
самое важное свое произведение - исторический 
роман "Мститель". 

Позже из-под пера Борнхёэ вышли известный до 
сих пор исторический роман о восстании Юрье-
вой ночи "Борьба Виллу" (1890) и исторический 

роман "Князь Габриель, или Последние дни монастыря Святой Бригитты" (1893), 
повествующий о крестьянском восстании во время Ливонской войны, где дей-
ствие разворачивается вокруг истории любви главных героев - князя Габриэля 
и немецкой молодой дворянки Агнес фон Мённихузен. На основе этого произ-
ведения снят фильм "Последняя реликвия".

В 1907 году Борнхёэ назначили председателем Йыхвиского верховного крестьян-
ского суда, где он проработал до 1917 года. 

В Йыхви семья Борнхёэ (Брунберг), не меняя квартиру, проживала в доме Редлиха 
напротив йыхвиской церкви св. Михаила, по нынешнему адресу: ул. Раквере, 7. 
Дом был снесен в связи со строительством Йыхвиского виадука в 1960-х годах.

Анне-Ли РЕЙМАА,
Общество Йыхвиского музея

В годовщину со дня рождения сланцевого короля и любителя спорта Вяйно Вийлупа 
в память о нем открыли стенд в музее футбола и скамью на футбольном стадионе.

- Можно сказать, что мы открываем стенд, посвя-
щенный королю. Человеку, который был лиде-
ром и в промышленности, и в спорте, - сказал 
на открытии стенда представитель футбольного 
клуба "Phoenix" Сергей Иванов. По его словам, 
Вийлуп был человеком, который понимал, что 
движение - это основа народного здоровья и что 
люди живут хорошо, когда занимаются спортом. 
Именно поэтому он поддерживал увлечение раз-
личными видами спорта и сам был примером 
спортсмена. 

- Вийлуп часто вместе с женой ходил смотреть 
соревнования и болел за команды. Его супруга 
Реэт знала футбольных звезд того времени по 
именам и даже сейчас, когда мы встречаемся 
в городе, спрашивает, как живет тот или иной 
спортсмен, - рассказал Иванов. 

- Сегодняшнее поколение стоит на плечах 
гигантов, на плечах тех, кто создал то, что у нас 
есть и чем мы гордимся, - сказал председатель 
волостного собрания Валло Реймаа. - Если мы 
хотим двигаться по жизни вперед, мы должны 
знать историю и помнить людей, которые были 
важны. Вот почему мы чествуем Вяйно Вийлупа, 
который занимает особое место в истории Йыхви 
как в связи со сланцевой промышленностью, так 

и в качестве муниципального деятеля: Вийлуп 
участвовал в работе Йыхвиского волостного 
собрания, а в качестве спортсмена оставил след 
в спортивной истории Йыхви.

Реймаа отметил, что Вийлуп был челове-
ком, у которого всегда были хорошие идеи. "Раз 
мы собрались сегодня здесь, в музее футбола, 
уместно напомнить, что Вийлуп был причастен 
к созданию еще одного музея. А именно, когда 
мы пришли к нему в кабинет с идеей, что шахта 
"Кохтла" после закрытия могла бы стать музеем, 
Вийлуп дал свое согласие, и по его решению 
родился-таки шахтный музей". 

На торжественном открытии стенда и скамьи 
также присутствовали сыновья Вийлупа и его 
вдова Реэт. Реэт Вийлуп сказала, что Вяйно вкла-
дывал душу во все, что делал: "Также спортом, 
разными видами, он всегда занимался серьезно. 
Иногда я посмеивалась над его стилем бега - 
живот вперед, ноги быстро семенят внизу, но 
в этом всегда была душа и боевой дух". Она 
добавила, что благодарна футбольному клубу за 
сохранение памяти о ее муже как о спортсмене.

Дизайн посвященной Вийлупу скамьи с изо-
бражением письма и мяча согласован с Реэт Вий-
луп и нравится ей. 

Один из инициаторов создания скамьи волон-
тер футбольного клуба "Phoenix" Влад Наумов 
сказал, что для их клуба большая честь запечат-
леть память о Вийлупе: "Очень важно помнить 
таких людей. В его время была золотая пора йых-
виского футбола, наш клуб выигрывал различные 
кубки и добивался успеха, в 1984 году стали чем-
пионами Эстонии. Надеемся, что такие времена, 
когда мы снова будем завоевывать чемпионские 
титулы, вернутся", - сказал Наумов.

Футбольный клуб "Phoenix" оплатил создание 
стенда и скамьи, которая изготовлена в кузнице 
"Aes Triplex".

"ЙТ"

Борнхёэ займет место на парковой скамье

Желающие могут ознакомиться 
с посвященным Вийлупу стендом 
и футбольной историей Йыхви в 
целом в музее футбола по адресу: 
ул. Малми, 2b. Музей открыт в 
понедельник, среду и пятницу 
с 10.00 до 13.00. В другие дни - 
по предварительному заказу: 
тел. +372 513 7727, 
э-почта: sergei@fcphoenix.ee

Открыта мемориальная 
скамья Вяйно Вийлупа 

В память о Вийлупе открыт стенд. 
Мемориальная скамья Вийлупа поначалу была 
открыта на стадионе, где он любил наблюдать 
за соревнованиями, позже скамью перенесут на 
променад возле стадиона. Фото: Эрика ПРАВЕ 
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С 01.11 на уездном 
маршруте "Йыхви - 
Куремяэ" в направлении 
выезда из города 
добавилась остановка 
"Kontserdimaja" 
("Концертный дом").
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94
Екатерина Баранова

Ольга Тыниссон
93

Мавтуха Нигматуллина
91

Хейно Аас
Валве Аэдла

Анна Крутелева
Раиса Фролова
Галина Леппик

90
Александра Казанская

Хельо Мяги
89

Эльвира Касванд
Элла Кивинеэм

Виктор Логвинюк
88

Айме Нийлитс
87

Раиса Малтон
Арво Милдер

Калью Лиллемяэ
Ядвига Подлящук

86
Айми Кальюранд

Анастасия Максимова
Валерий Глухов
Арнольд Янес

Наиля Вилу
Хельве Казе

85
Айме Тоомере

Людмила Позднякова
Тамара Назарова

Айме Трей
Виктор Садовников
Анатолий Чигринов

София Галанина
80

Анатолий Соколов
Александра Копылова

Вильхельм Дравант
Вамбола Ахльберг

Аго Лайневоол
75

Сергей Константинов
Иван Гуриянов

Татьяна Алисова
Галина Игнатенко

Тамара Савчик
Анатолий Соколов
Татьяна Гаврилюк
Антонина Пийрик

Олег Семенов
Юрий Юшков

Анатолий Скибин
70

Валентина Бухвестова
Игорь Куколев
Вальтер Ритори

Светлана Ловягина
Любовь Артюхина
Татьяна Королева

Эмилиа Кальюсаар
Если вы не желаете получать 

поздравления через "ЙТ", 
пожалуйста, сообщите об этом 

по телефону 336 3750 или 508 9468.

В октябре свой день 
рождения отметили 
следующие йыхвисцы 

почтенного возраста:

Лийна Канн
Лили Нормак
Элизабет Хинно
Дамир Ходаковский
Роберт Карсаков
Данила Тумаш
Максим Флосс

В сентябре 
зарегистрировали 
рождение семи 
маленьких граждан 
волости:

В КОНЦЕРТНОМ ДОМЕ
• ВТ, 15.11 в 19.00
"Леа" Юхана Смуула.
• СР, 16.11 в 19.00
"Знакомство с композитором". К 
85-летию Валентина Сильвестрова.
• СБ, 19.11 в 12.00
"Сказка о забытых вещах".
• ПН, 21.11 в 13.00
Молодежный спектакль "U-TUBE".
• ВТ, 22.11 в 19.00
Оркестр Гленна Миллера.
• СБ, 26.11 в 15.00 и 19.00
Оркестр "LORDS OF THE SOUND" с 
программой "The music of Hans Zimmer".
• ВТ, 29.11 в 16.00
III конкурс "Молодой музыкант Вирумаа 
- 2022".

• ВТ, 29.11 в 19.00
Концерт членов жюри III конкурса 
"Молодой музыкант Вирумаа - 2022".
• СБ, 3.12 в 12.00
"Происшествие в стране гномов".
• ВТ, 6.12 в 19.00
"ANNE PALUVER ikka veel 27!" ("АННЕ 
ПАЛУВЕР - все еще 27!").
• ЧТ, 8.12 в 19.00
Венский филармонический 
Штраус-оркестр.

ВЫСТАВКИ
В ГОРОДСКОЙ ГАЛЕРЕЕ
• 5.11-2.12 - выставка кукол Светланы 
Ветровой "Осеннее разноцветье".

www.huvikeskus.info
www.facebook.com/meeldivatekohtumistepaik

КУЛЬТУРНАЯ АФИША

ЙЫХВИСКОЕ ВОЛОСТНОЕ УПРАВЛЕНИ
проводит конкурс на замещение вакансии

АРХИТЕКТОРА
Основная задача волостного архитектора - направлять пространственное развитие и 
формировать общественное пространство. Вместе со своей командой он координирует 
составление общей планировки и направляет посредством планировок и архитектур-
ных конкурсов оптимальное землепользование, а также создает удобное для человека 
общественное пространство. Волостной архитектор отвечает за высокое архитектур-
ное качество зданий, планируемых волостью, и осуществляет надзор в соответствии с 
общей планировкой.

ТРЕБОВАНИЯ К КАНДИДАТУ:
• иметь глубокие знания и опыт в области организации местного самоуправления, 

правовых актов, регулирующих его деятельность, и правовых актов, регулирующих 
сферу деятельности работника;

• профессиональное высшее образование не ниже уровня магистра (архитектура, 
ландшафтная архитектура, городское планирование, урбанистика или география) и/
или профессиональный сертификат для самостоятельной деятельности по указанным 
специальностям;

• иметь опыт работы по специальности не менее двух лет;
• умение вместе с командой создать общую картину пространственного развития 

волости и реализовать ее;
• владение эстонским языком на высшем уровне (С1) и владение русским языком 

на уровне общения;
• умение пользоваться компьютером, в том числе умение пользоваться программами 

обработки текстов и таблиц, программным обеспечением CAD и базами данных, 
необходимыми для занимаемой должности;

• быть открытым к сотрудничеству и иметь очень хорошие коммуникативные 
навыки, пунктуальность и добросовестность, хорошую стрессоустойчивость и 
жизнерадостность.

СО СВОЕЙ СТОРОНЫ ПРЕДЛАГАЕМ:
•  напряженную работу в волости с большим потенциалом развития, пространственное 

развитие которой представляет собой большой и увлекательный вызов;
• возможность принять уникальный вызов в эстонских условиях;
• возможность самореализации и совершенствования;
• чувство, что то, что вы делаете, важно и имеет прямое влияние на развитие уездного 

центра Ида-Вирумаа;
• 35 дней отпуска;
• возможность частично работать удаленно.

ДЛЯ УЧАСТИЯ В КОНКУРСЕ НЕОБХОДИМО ПРЕДСТАВИТЬ СЛЕДУЮЩИЕ ДОКУМЕНТЫ:
• письменное заявление с пожеланием по зарплате;
• копии документов, подтверждающих соответствие требованиям, предъявляемым 

к должности;
• резюме (CV) с подтверждением соответствия требованиям для поступления на 

службу, предусмотренным Законом о государственной службе;
• мотивационное письмо;
• другие документы, которые кандидат считает важными.

Контактным лицом конкурса является Арво Аллер.

Документы необходимо подписать цифровой подписью и представить в 
Йыхвиское волостное управление не позднее 16 ноября 2022 года по адресу 

э-почты: johvi@johvi.ee. Дополнительная информация по тел. 5301 9338.

P I L L E     T A M M E L A
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KMG OÜ
Registrikood 16196755

OBJEKT: 

LEHTI1LEHT 1

KOOSTAS:  Olga Krõmskaja

Joonise nimetus:
KMG OÜ

Registrikood 16196755

OBJEKT: 

LEHTILEHT

Liikluskorralduse skeem 

Hariduse tn, Jõhvi linn

MÄRKUS:

Vastavalt standadile EVS 613:2001
Liiklusmärkide suurusgrupp - 1.
Kile klass - 1. 
Paigalduse kõrgus - vähemalt 2 m teepinnast. 
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С конца октября движение по улице 
Харидузе от угла стадиона в направ-
лении детского сада "Kalevipoeg" 
стало односторонним.

- Такое изменение необходимо, чтобы 
сделать движение в этом районе более 
ясным и понятным, - сказал помощник 
волостного старейшины Арво Аллер. 
Он пояснил, что, к сожалению, на 
коротком участке улицы возникали 
недоразумения и споры о том, кто как 
ездит, кто прав и так далее.

С Пуру теэ можно свернуть к спорт-
холлу и оттуда продолжить движе-
ние по Пуру теэ или выехать на улицу 
Кааре. Начиная от подъезда к магазину 
"Perepood" улица Харидузе снова ста-
новится двусторонней.

- Реорганизация движения сделает 
движение более плавным, а чтобы 
оно было действительно плавным, 
участник дорожного движения в ука-
занном районе должен думать о том, 
как он едет. От подъезда к магазину 
"Perepood" улица Харидузе снова дву-
сторонняя, поэтому грузовые микро-
автобусы смогут подъехать к магазину 
и к столовой основной школы, а также 
смогут там припарковаться, - сказал 
Аллер. Более подробный обзор реор-
ганизованного движения представлен 
на схеме.

"ЙТ"

Изменилась организация 
движения на улице Харидузе

Схема: схема движения по ул. Харидузе с 29.10.2022.


